











baik dari pengajaran anak-anak, remaja, hingga dewasa dalam bentuk mengajarkan ayat-ayat suci Al-Quran dengan tujuan agar generasi Islam terbentuk menjadi generasi Qur'ani.

Lambat laun tempat yang sederhana itu berubah menunjukkan perkembangan yang menggembirakan dari sisi makin semaraknya masyarakat terutama anak-anak yang berniat menuntut ilmu agama dan mengaji (belajar kitab suci Al-Qur'an). Tidak terbatas bagi masyarakat sekitar Jemurwonosari dan Margorejo.

Pesatnya santri yang diasuh mengaji oleh Abuya Mas Moh. Fathoni dan isteri Nyai Hj. Ainur Rohmah merupakan rintisan kearah terbentuknya sebuah pondok pesantren, akan tetapi menjadi angan-angan bagi Buya Moh. Fathoni untuk mendirikan pondok pesantren, karena tidak adanya biaya yang dipakai untuk mendirikan tempat penampungan bagi santri yang ingin bermukim. Dengan bantuan yang diberikan oleh seorang dermawan (Hj. Madaniyah bersaudara), tempat itu dikembangkan oleh Buya Moh. Fathoni dengan memberikan beberapa bilik untuk menampung para santri yang ingin mengabdikan dan membantu melaksanakan kegiatan pengajaran Al-Qur'an atau mengaji.

Tepat pada tahun 1985, bangunan pondok ini mulai ditempati beberapa Mahasiswa yang kuliah di IAIN Sunan Ampel Surabaya. Selain hanya sekedar berdomisili didalamnya Buya

Muh. Fathoni mengajarkan untuk melaksanakan kegiatan mengaji seperti khotmil Qur'an, mengaji diniyah dengan mengajarkan beberapa kitab seperti Safinah, Fikih, Dzurrotun Nashihin, dan lain sebagainya yang diasuh oleh beliau sendiri.

Kemampuan Abuya Moh. Fathoni dan Hj. Ainur tidaklah terbatas mengenai masalah pendidikan dan pengajaran dalam pondok pesantren, melainkan juga terlibat dalam memperhatikan tentang perubahan sosial yang berlangsung di sekitar Wonocolo. Beliau eksis di bidang keagamaan, atas dasar itulah mereka menyandang predikat Kyai dan Nyai yang mumpuni karena keterampilannya di bidang mengajar, mendidik, dan berdakwah terhadap masyarakat.

Buya Moh. Fathoni adalah salah satu putra Kyai Zubeir yang cukup tersohor di wilayah Wonocolo dan sekitarnya, sehingga secara tidak langsung nama KH. Zubeir sangat berpengaruh terhadap peran Buya Moh. Fathoni dan Ibu Hj. Ainur Rohmah sebagai penerus perjuangan orang tua.

Buya Moh. Fathoni meninggal tahun 1992, lalu kepemimpinannya dipegang oleh isteri beliau Nyai Hj. Ainur Rohman dengan dibantu putra sulungnya yang bernama H. Agus Fahmi. Di bawah asuhan keduanya pendidikan dan pengajaran

mengalami kemajuan dengan pembaharuan-pembaharuan didalamnya.

Pada tahun 1994 tempat ini dibangun menjadi sebuah pondok pesantren diatas tanah berukuran luas 6 x 8 m, dengan bangunan bertingkat empat yang terbagi atas dapur dan kamar mandi, mushola, kamar, dan jemuran.

Seiring dengan perkembangan pondok pesantren ini, jumlah santri yang ingin bermukim semakin bertambah. Terbukti pada tahun 1996 jumlah santri telah mencapai lima puluh ditambah beberapa santri yang tidak bermukim didalam pondok. Dalam tradisi pesantren dikenal adanya dua kelompok santri. Mereka adalah *santri mukim* dan *santri kalong*. Santri mukim adalah santri yang berasal dari daerah jauh dan menetap di pesantren. Sedangkan santri kalong adalah murid atau para santri yang berasal dari daerah sekitar pesantren, yang tidak menetap di pesantren.

Pada tahun 1997 sistem kepengurusan pondok pesantren mulai terbentuk dibawah pimpinan Amin Khomsah selaku ketua pondok periode 1997-1998. Beliau melakukan berbagai perubahan-perubahan dan perkembangan-perkembangan baik tentang struktur organisasi, manajemen, ekonomi, system pendidikan, dan lain sebagainya. Sehingga sejak tahun 1999 pondok pesantren ini tercatat



sebagai yayasan pondok putri An Nuriyah akte notaris : Untung Darno Soewirjo SH. No. LX/07/1999.

Perkembangan pondok pesantren putri An Nuriyah tidak hanya menjadi tempat kegiatan bagi para santri tetapi merupakan tempat kegiatan keagamaan atau pengajian rutin bagi ibu-ibu (jam'iyah Dirosatil Qur'an) seperti Manaqib, Istighosah, dan Jam'iyah Bida'. Warga Wonocolo sebagian besar mengikuti kegiatan rutin tersebut.

Pada tahun 2005 pondok pesantren putri An nuriyah melaksanakan pembangunan lokasi baru tepatnya dibagian utara pondok lama. Tanah tersebut dulu merupakan mushola (langgar) yang pernah dijadikan sebagai tempat pengajian/ peribadatan alm. KH. Abdul Hamid dan alm. KH. Zubeir, dimana beliau merupakan sesepuh Wonocolo.

Lokasi berukuran luas 7.30 x 26 m, yang terdiri dari beberapa donator diantaranya : alm. H. Mugiyanto, Bapik H. Bambang DH. (Walikota Surabaya 2006-2010), Ibu Khofifah Indar Parawansah, Ibu Hj. Nurul Qomariyah, Ibu Liem King Lie (alim), Bapak Samsul Hadi, Jam'iyah Dirosatil Qur'an, dan beberapa santri Ibu Nyai Hj. Ainur Rohmah di wilayah Surabaya dan sekitarnya (pengajian rutin/bulan) dimana pembangunan pondok tersebut menghabiskan biaya sekitar 600 juta.











mengetahui deskripsi atau pemaparan secara detail dan mendalam tentang perilaku dan hambatan komunikasi antarbudaya santri. Sehingga dari situlah peneliti mengetahui bahasa apa saja dan penggunaannya yang digunakan para santri saat komunikasi di pondok pesantren.

Dari hasil wawancara dengan informan maka didapatkan data-data sebagai berikut:

1. Perilaku komunikasi antarbudaya santri putri pondok pesantren An-nuriyah Surabaya.

Setiap perilaku manusia mempunyai potensi komunikasi, namun tidak berarti semua perilaku adalah komunikasi, komunikasi terjadi bila seseorang memberi makna pada perilaku orang lain atau perilakunya sendiri. Kebiasaan merupakan aspek perilaku manusia yang menetap berlangsung secara otomatis tidak direncanakan. Setiap orang mempunyai kebiasaan yang berbeda-beda berdasarkan kebudayaannya masing-masing dalam menanggapi stimulus tertentu. Kebiasaan ini juga akan mempengaruhi perilaku manusia termasuk perilaku komunikasi.

Secara kodrati manusia senantiasa terlibat dalam komunikasi. Manusia paling sedikit terdiri dari dua orang yang saling berhubungan satu sama lainnya, begitu juga yang terlihat didalam lingkungan pondok pesantren putri An nuriyah.

































